
張建宗：政府帶頭確保少族平權

「關愛」不只扶貧 可助財案「拾遺」
羅致光：有經濟需要者不一定是「窮人」本月底前拍板「關愛共享」

香港文匯報訊（記者

高俊威）在新年度財政預

算案的討論中，關愛基金

的功能引起社會熱議，有

評論指關愛基金是扶貧基

金，故不應為預算案「補

漏拾遺」。勞工及福利局

局長羅致光昨日坦言對相

關評論感到意外，他並表

明關愛基金不單是扶貧基

金，其主要對象雖為有經

濟需要人士，但他們不一

定是「窮人」。至於有關

的「關愛共享」計劃，目

標是於本月底前拍板。
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商務及經濟發展局局長邱騰
華昨日表示，財政預算案預留
50億元發展空郵中心，料未
來的營運力能提升四五倍。目
前，本港航空貨運量世界第
一，而貨物空運佔貨運貿易額
的49%，他認為在網購大勢之
下，全球郵遞包裹送運需求大
增，本港的空郵服務必須更
新。
邱騰華接受電台訪問時還表

示，香港目前是高價藝術品拍
賣三大中心之一，連同相關服
務計算，每年為本港帶來約
170億元的經濟收益，加上本
港有不少甲級寫字樓是為高價
藝術品拍賣而設，政府將會研
究降低貨物報關稅以提高物流
量、加強倉儲配套、保險及物
品融資等設施及方案。

港旅業「兩條腿走路」
在旅遊業方面，他認為隨着

高鐵及港珠澳大橋通車，會為

本港帶來「一程多站」的優
勢，長遠期望為香港帶來多元
化、中長途的旅客群，令本港
旅遊業有長遠發展。未來，本
港旅遊業將「兩條腿走路」，
在不斷優化現有景點的同時，
會在不同區域探索新機會，拓
展新市場。
邱騰華並提到，政府會為初創

企業提供向外貿易的發展機會，
並期望本港品牌能藉「一帶一
路」的機遇打出名堂。他補充，
當局會向東盟夥伴採遠交近攻策
略，加強關係。
就美國近日挑起「貿易戰」

的問題，邱騰華指，世界貿易
戰很多時難以避免，亦要視乎
世界貿易組織能否發揮功能。
早前，美國對香港等5個地方
出口的鋼、鋁材增加關稅，其
後更將有關措施擴展至全球，
但向加拿大及墨西哥實施豁
免，「本港無能力抗衡，只能
據理力爭。」特區政府會向美
方交涉及聯同其他國家地區向
世貿反映問題。

■香港文匯報記者 尹妮
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香港文匯報訊（記者 尹妮）香
港禮賓府將於周日（本月18日）
上午10時至下午5時向公眾開放，
市民除了可進入禮賓府的花園和小
庭園觀賞花卉樹木外，也可以參觀
行政長官在禮賓府舉行官式活動和
接待賓客的地方。政府發言人表
示，當日將會安排香港警察樂隊及
學生樂團在花園表演，讓市民一邊
遊覽、一邊欣賞音樂。
開放當日，場內並設導賞員向

參觀人士介紹禮賓府的歷史及建築
特色，遊覽路線沿途會放置二維條

碼及展板，介紹禮賓府的歷史、建
築特色和珍貴時刻。參觀人士可利
用手提電話配合相關閱讀軟件，瀏
覽禮賓府及花卉的資料。
政府發言人指，預料當日參觀

者眾多，會視乎輪候人數，在下午
五時前截止輪候，以確保所有等候
入場的人士均能在開放時間內參觀
禮賓府。參觀人士須由上亞厘畢道
的東閘進入，遊覽完畢後經正門離
開，遊覽路線全程為單向通行，並
呼籲參觀人士盡可能乘搭公共交通
工具前往禮賓府。

禮賓府周日開放 警樂隊表演助興

羅致光昨日發表網誌認為，或因關愛基金主要
對象是有經濟需要人士，及今天是由扶貧委

員會轄下關愛基金專責小組負責，令部分人認為關
愛基金便是扶貧基金。但「有經濟需要」人士不一
定是「窮人」，或是收入低於官方貧窮線的人士。

資助治癌貴藥 高收入者受惠
羅致光解釋，以接受資助特定癌症藥物，特別
是極度昂貴藥物的病人為例，可以是中收入，甚至
是高收入人士。其他不少關愛基金項目中的經濟收
入要求，大多數上限是住戶入息中位數的75%，
即較定於住戶入息中位數50%的官方貧窮線為
高。部分項目更是高至住戶入息中位數的150%。
他明言，不少關愛基金項目有扶貧及防貧作

用，但它不單是扶貧基金。而關愛基金發揮其預算
案「補漏拾遺」的功能，始於剛成立的幾個月。
2011年度至2012年度預算案最後向香港永久居民
派發6,000元，但遺漏了新來港人士，故委託關愛
基金向他們派發6,000元。
2012年度至2013年度預算案提出的紓困措施，

包括公屋免租兩個月、綜援「雙糧」等，但忽略了
「N無人士」，最後關愛基金為居住環境惡劣的低
收入人士發放一次過生活津貼。
他續指，2012年新一屆政府重新成立扶貧委員
會，設關愛基金專責小組處理關愛基金事務，由他
繼續擔任小組主席。之後3個年度的預算案均有類
似紓困措施，關愛基金持續發揮為預算案「補漏拾
遺」的角色。

為「N無」推項目達至「關愛共享」
新年度預算案已表明邀請關愛基金為俗稱「N無

人士」推行項目以達至「關愛共享」目的。羅致光
重申，關愛基金將再次為預算案發揮「補漏拾遺」
功能。
他又指，新設計項目之目標是於本月底前拍

板。要為現有制度以外，即沒有交稅而又沒有領取
任何現有福利的市民提供任何一次過的福利，關愛
基金便可運用其較靈活機制，設計針對性項目，運
用較簡易程序讓符合資格人士申請。這個亦是成立
關愛基金之目的。

陳茂波：推不同產業發展助港青

■陳茂波（左四）指出，預算案有不少措施推動不同產業，冀讓年輕人可按個人興趣，各展所長。
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■■張建宗張建宗（（左一左一））表明表明，，政府將帶頭確保非華裔人政府將帶頭確保非華裔人
士享有平等機會加入政府工作士享有平等機會加入政府工作。。 網誌圖片網誌圖片

香港文匯報訊（記者 高俊威）新年度財
政預算案預留5億元加強支援少數族裔，政務
司司長張建宗昨日表明，特區政府將帶頭確保
非華裔人士享有平等機會加入政府工作，並期
望各公營機構、工商業界及社會各界攜手，加
強支援少數族裔，致力提倡平等就業機會，共
同努力建構和諧共融的香港。
張建宗昨日在網誌中指出，撇除外籍家庭
傭工，現時香港約有25萬名少數族裔人士，
佔全港人口3.8%。為加強政府內部協作支援
少數族裔，政府將成立專責督導委員會，由他
出任主席，全力統籌、檢視及監察有關工作，
預算案已預留了5億元，以加強支援少數族裔
的工作。

降中文能力職系新增22個
他指出，在去年發表的施政報告中已表
明，為向少數族裔人士提供更多加入政府工作
的機會，公務員事務局會全面檢視各公務員職
系的中文語文能力入職要求，有關檢視已完
成。經這次檢視後，降低中文語文能力要求的
職系將新增22個，使自2010年起降低中文語
文能力要求的職系，增加至共53個。
同時，政府會繼續招聘掌握非華裔語言和

文化的人士，協助政府為這些社群提供公共服
務。例如警務處、入境事務處和社會福利署分
別繼續聘用社區聯絡助理、傳譯員和福利支援
及聯絡助理等。

香港文匯報訊（記者 高俊威）年輕人是社
會未來的主人翁，財政司司長陳茂波昨日指
出，他在編制預算案時，曾與不少青年人交
流，感受到他們普遍十分願意努力拚搏，但過
去工資增長相對緩慢、工時長，以至事業發展
機會存在較大限制等，也是實在的問題。因
此，新年度預算案有不少措施推動不同產業以
至整體經濟發展，包括助年輕人各展所長。
陳茂波在網誌中指出，青年人各有不同的志
向和興趣，除了金融、地產或傳統的專業行業
外，政府亦需提供多元及切合時代需要的學習
和培訓機會，並透過推動經濟多元發展，讓年
輕人有更廣闊、優質和有前景的事業選擇。
陳茂波表示，青年人不論希望投身學術研

究，還是立志在創新科技、文化創意、藝術和
體育等不同領域一展所長，或是期望在電競場
上創出一片天地，他也希望為他們提供有所發
揮的環境和機會。
針對有意投身創新科技行業的青年人，陳茂
波介紹，新年度預算案已預留500億元支援創科
發展，其中100億元將用來建設兩個科技創新平
台，希望吸引世界上在醫療科技、人工智能和

機械人等領域頂尖的科研機構和企業來港；又
會預留5億元落實科技專才培育計劃。

再向「創意智優」注資10億
針對喜歡創意、文化和藝術的青年人，陳茂

波說，將再向「創意智優計劃」注資10億元，
加強培訓青年人、扶助初創企業，並加強對社
會宣傳創意產業的價值。此外，並預留200億元
改善和增建文化設施，及向康文署撥款5億元以
添置博物館館藏及舉辦展覽。

■羅致光曾任關愛基金執行委員會主席。 網誌圖片

今年跨年前後，朋友圈裡掀起了一波秀
18歲照片的風潮，突然意識到00後已經18
歲了，原來被「老一輩」嗤之以鼻的80、
90突然「佛系」了。時代的車輪總是毫不
留情地推着我們向前走，讓一部分人被碾
壓，更多人則留下了印記。

對於我們80後來說，我們曾在奔三的道
上一路狂奔，現在不折不扣地走在奔四的
路上。對於我們的認知，似乎過了30歲，
就逐漸只剩下身材走樣，皮膚粗糙，眼角
下垂，女生變做家長里短的大媽，男生得
面對隨着年齡日益增長的肚腩，成為年輕
人口中的「油膩」一族。但是，30+，真的
有那麼糟嗎？

30歲之前，我以為自己會在20歲選擇的
城市裡一直待下去，這裡有熟悉的燒烤攤

兒，有喝酒吹牛的兄弟，也有妻兒的陪
伴。沒想到30歲的時候，我竟然換了一個
城市，在香港開啟了全新的歷程，也讓我
對生活有了新的認識。

香港似乎也是一個圍牆：牆裡的人想出
去，因為太擠了，太貴了，太累了；牆外
的人想進來一探究竟，香港真的衰落了
嗎？香港真的人情淡薄嗎？慶幸的是，在
香港認識的人，經歷的事，讓這個城市對
我而言逐漸有了寬度，有了深度，更有了
表情，有了溫度。

這是一個沒有「年齡感」的地方，社會
對30歲仍然充滿了期待。三十而立，要成
家立業有所作為，還有七大姑八大姨的輪
番轟炸，雖則如此，身邊那些30歲+的朋友
們，依然能把生活過得無比精彩。見過工
作之餘讀了雙碩士考完一身牌傍身的，緊
張工作以外還能把愛好作為第二份事業寫
公眾號做平台成為一個「斜杠青年」，也

有辭職去歐美讀書遊歷只為探究人文和社
會的，還有利用假期不為名利去做人道主
義志願者只為還原一個真實的世界的，這
些都是我朋友圈裡的30歲之光。更不要說
70歲的澳籍香港大叔為了開拓內地市場，
請北大中文畢業生做普通話老師從拼音學
起，握着我手說，「小王啊，我煲冬瓜
（普通話）不好，但是better late than never
喔！」

這是一個充滿了「生活家」的社會。上
至老伯下至孩童，大家對這個世界依然上
癮，充滿好奇。周末的行山徑都是三兩成
群的行山愛好者。我驚訝於香港有40%的土
地仍作為郊野公園供市民休憩使用，散佈
在海上的離島，每一個都有不同的味道。
我初時納悶，怎麼香港同胞無論見到什麼
都會說「好得意呀」，後來等我行山見到
野豬，市區的火烈鳥，水塘邊的猴子，我
也不自覺地說了句，「好得意呀！」街市

的大媽總喜歡和你多聊兩句，告訴你不時
不食，什麼食材怎麼處理，再順手送棵小
葱。香港人還喜歡用符號寄語美好的期
望，比如年夜飯裡總是少不了髮菜蠔豉
（發財好市）這道菜，生菜打底放上髮菜
和蠔豉，希望一年生財發財，小朋友開學
的書包上也要掛棵葱和芹菜，希望新年聰
明勤奮。每當見到此刻，總要會心一笑。

這是一個從政府機構到公司員工都可以
承認錯誤及時改正的社會。從高鐵的「一
地兩檢」到港交所對於新經濟公司、同股
不同權的承認和上市改革，讓評論文章都
要冠以「錯過的幸福要彌補回來」的標
題，有這樣的政府和監管機構，我相信香
港金融行業的光輝會繼續閃耀在香江兩
畔。瑪嘉烈醫院輸錯血事件後，醫院檢討
事件經過，而且對犯錯護士提供心理輔
導，有這樣的處理方式，我相信這個社會
絕大多數人會更加負責擔當。曾經打錯的

一手好牌，痛失科技創新獨角獸在港發展
的機遇，但隨着粵港澳大灣區建設的推
進，我相信香港會在與不同城市的碰撞中
產生新的化學反應。

香港回歸祖國也進入了奔三的行列，讓
我更期待香港新的十年，不僅風采浪漫依
然，且將更加璀璨耀眼！

30+，我邂逅了香港
經濟部 王東升

■邂逅香港才發現，這裡最美的風景是人。
香港文匯報資料圖片


